ET PROBLEMA INTERNACIONAL DE TERRICALEN

POR DR. ISIDORO RUÍZ MORENO

Preferer Tipular de Dauecho Josephanicael Biblico

1. Antecedentes históricos.

Para compeender el problema de Jerusalén, es necesario recordar, aunque sea en forma somera, la historia de esta famosa ciudad, meta de tantas religiones.

Hace tres mil años fue tomada por David, jefe de los israelitas que la hizo capital del reino que estableció con la unión de las diversas telbas y la conquista de los territorios veccios. Su hijo Salomán him construir el Templo que desde hace siglos es el simbolo nacional y relitirion de los inditos.

El reito duró hasta 586, a. c., época en que cayó al tomar Jesasalén Nabucodonosor, rey de Babilcoia. Sas habitantes forron eapulsados pero retornaron cuando los persas se apoderaron de la ciudad. Detinais de Alejandro Jenssalén pasó a noder de los cojcojos, y

Después de Alejandro Jerusalén pasó a poder de los egipcios, juego a los seléucidas contra los que se rebelaron los macabeos,

Con el triunfo de Roma, Jerusalén pasó a su dominio pero sus soldados la destruyeron a raíz de una rebelión que tuvo lugar en el 70 a. C. Una ciudad nueva, Aelja Capitolina, fue edificada sobre sus

Por más de seis siglos Palestina gozó de paz bajo la dominación romana, pero en el 614 los persas capturaron la ciudod masacrando la población cristinas. Recobrada en 638 por Bizancio, el califa Omar con las fuerzas de Islam, ocupó Jerusalén pere respetó los ritos critianos.

Con la desintegración del imperio abásida se produjo una seria confusión política, hasta que Palestina nuevamente cayó en manos de Egipto. Las iglesias cristianas sufrieron el yago del nuevo duelo y los peregrinos pagaban con sus vidas al final del viaje. En 1009 el califa Fatimid-al-Hakim ordenó la destrucción de todas las iglesia y sinagogas con la sola excepción de la iglesia de la Navidad de Belén. La dominación de los turcos fue cruel; y las persecuciones y materes dierce origen a las cruzadas, que partieron a la reconquista del Santo Sepuloro.

En 1099 Jerusalén fue tomada por los cruzados que establecieron en ella el reino latino. Durante dos centurias hechrero cristianos y nahometanos hasta que estos últimos triunfaron en 1187 con Saladino.

A fines del siglo XIII llegaron los mamelucos de Egipto. En 1517 la ciudad fue tomada por los otomanos que se quedaron durante 400 años, dando a Jerusalen un largo período de par. Cen la estrada de las tropas británicas en 1917 volvió a poder de los cristianos y fue la cede del Jundusta histónica de Beletifia.

2. El problema jurídico.

Esisten en el mundo otras ciudades reverenciadas por sus ficises como, lugares religiosos, pero nilegno como Jerusales, que es sagrado para los cristanos, los hebros y el Islam. Son lugares sagrados para los cristanos, los hebros y el Islam. Son lugares sagrados para los permores: la ciudad Vieja, los dondes de los Olivos, el juscínia del Gesternia, Beito y Bettania, Pera los pudos la ciudad Vieja, los tembros de Simica el Juscío, ca Abraldió y de Zecurias y el basó de Rabbi lislamació estámica el Juscío, ca Abraldió y de Zecurias y el basó de Rabbi lislamació estámica del Mesta de Colivos y Bette. Para los madomentos "Ha-Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral Raboral Ascernia Millo y la mundo y el Areno (a Marcia Raboral R

Los Sante Lupres continipren un problema internacional a riucio na somiento ir sunici cia, que distincie la igiuna cinitata. Los chia somientos ir sunici ca, que distincie la igiuna cinitata. Los catilosas portir y estableciera en distinte lupres de Palentina. Los catilosas comunes, y los grapos controlosas centamos el derecho de prosegre control de la carte de la carte de participa de la carte de palas de la indica de suciente de la desegución de la acrella de plata de la ligida de la visual de la carte de la desegución de la carte de plata de la ligida de la visual de la desegución de la acrella de plata de la ligida de la carte de la desegución de la acrella de plata de la ligida de la carte de la desegución de la carte de plata de la ligida de la fila de la ligida de Roma. El sar de Reals intervirso en forer de los conclosos y gogo sexulpa en favor de cello, que hepp periód con conclosos y gogo sexulpa en favor de cello, que hepp periód con

Desde 1757 puede descire que existó una situación de "sistaque", relativo a los derechos, privilegos y prácticas ester los distituos interense religiosos, que fue confirmado por el "fireman del subita Abadi-Mejd en 1832. Durante el mandato inaglés est atituación de "situat-que" tuvo varias aplicaciones con motivo de tentrare que efectuar, por ejemlo, obres de repuención en un redoo o en un pisto, que implicaba el polo, deres de repuención en un redoo o en un pisto, que implicaba el también cuando, se tentaba de colgar una linegura o un cuadro que implicaba hi consede de un pisto de de un parece del mismo bajor. En caso de que no mediaba acuerdo, las obcas urgentes eran bechas por

3. — La complejidad que presenta el problema de Jerusalén se demostra con la lista siguiente de dignatarios de las diversas religiones que existen en la ciudad:

Patriarca Latino Patriarca Ortodoxo
Obispo anglicano Patriarca armenio

Padre custodio de Tierra Santa Moderador de la iglesia Obispo sirio ortodoxo de Escocia

Patriarea católico armenio Obispo copto Patriarea católico griego Abbot abisinio

Vicario católico sirio Patriarca maronita

La complejidad del problema se infirer de la situación siguiente:
Les ortodoxos limpian la cara Ruta del pilar rectamentar de la Ba-

silica en el que está construido el pulpito estodroc; la del Norte bo hacen los armenios hasta la comisia; más arriba por los cotodross. Al maiero de la ventana sobre la puerta y el lado Este de la verja de hiero la limpian los armenios; los ortodrosos tienen a su cargo el lado Este.

En forma análoga está dividido el cuidado de los restantes lugares, ventanas, pilares y cornisas.

Durante los últimos años del mandato británico, Jerusalén fue administrada por una comisión municipal compuesta por miembros británicos a neura de las protestas de los árabes.

4 La arrión de los Naciones Tinidas.

En 1947 la Organización de las Naciones Unidas enfrentó la soleción del problema de la ciadad Santa. La Asambica General cosóun Cemitic Especial de las Naciones para Palestina (UNSCOP), cuya mayoría de miembros se inclinó por secomendar la creación de un estado indio y un estado derabo con la internacionalización de Ierualdo.

Como el sistema institudo por Gran Bretaña funcionó satisfactoriamente para todas las partes interesadas, el Comité Especial de las Naciones Unidos recomendo a la Asambia General que lo mantuviera destro de "framewock" de un régimen internacional para la ciudad de Jerusalem. Así lo hizo la Asamblea en su resolución del 29 de Noviembre de 1947, el "features" del cual fue introducido en el Estatuto de Jerusalem completado por el Consejo de Turelo el 21 de Abril de 1948.

Dicho estatuto nunca entró en vigor, pero sus prescripciones con sespecto a los Lugares Santos fueron considerados como que ofrecian

uni excelente salvaguardia para el mantenimiento del régimen existente. Be 1948 la Asambles de la U. N. requirió a la Comisión de Conclinación para Palestinia que persentara mueras propuestas para el régimen intermedical di exte de Fernatien. La Comisión solio introdujoalganas modificaciones en las disposiciones del proyecto del Estatuto-

nante la designación de un tribunal internacional para la solución de todos las disposes. Es Abril de 1950 e Consejo de Administración Ficiaria: restabeció el estatuto original con la modificación de que el Gobernacióca caso de una disputa entre las comunidades, a pedido de cualquiera de las partes deberás soliciour una opisido consultur, de la Corte Si-

Ela irraoluzión del 29 de Noviembre de 1947 la Asambiea Coneral adopó las principales conclusiones del Comid. Especial de Palenta de la companya de la conclusión de la companya del companya del companya de la companya de la companya de la companya del compa

El Consejo de Administración Fiduciaria fue encargado de desempeñar las funciones de autoridad administrativa en nombre de las Naciones Unidas y de preparar en un plazo de cinco meses un estatuto

legar a ser un Estado unidorne

para la ciudad.

El Consejo redacció el estatuto, que quedó terminado en 1948, e

El Consejo redaccó el estatuto, que quedé terminado en 1948, e invitó a la Agrocia judía y al Comité Arabe para que dieran su opinión. Este último se negó a comparecer.

El 10 de marzo de 1948 el estatuto estaba listo, pero debido a los sucesos de Palestina se resolvió enviarlo a la Asamblea General para que dicra sucves instrucciones.

Los árabes resistieron por la fuerza el plan de partición de Pa-Jestina y el establecimiento de un régimen internacional para Jerusalem. La situación se complicó por la lucha entre ambos bandos y la proximidad de la terminación del mandato con el retiro de las tronos inelesas.

El Consejo de Segaridad, el de Filonomicos y la Asambia Crearia en una seiso especial tratarso de estibierer la gen en Filositia, ya que las Grandis Potencias no desablan imposer por la forza la deciente de la UN. El Consejo deligión una comissión de tregua fordesiente de la UN. El Consejo deligión una comissión de tregua fordes de desega de desabla de la composición de la Centa, decidió el 14 de Mayo de 1948 designar un mediande real Palasitos, acceptado el monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte Palasitos, acceptado el monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte de la Centa Polito Palasitos, acceptado el monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte de la Centa Polito Palasitos, acceptado el monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte de la Centa Polito Palasitos, acceptado el monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte del Centa Polito Palasitos, acceptado el monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte del Centa Polito Palasitos acceptados del monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte del Centa Polito Palasitos acceptados del monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte del Centa Polito Palasitos acceptados del monitoriamico en el codos Polito Bernaddotte del Centa Polito Palasitos acceptados del monitoriamico en el codos Politos Bernaddotte del Centa Polito Palasitos acceptados del monitoriamico en el codos Politos Politos Palasitos acceptados del Politos Palasitos acceptados del Politos Politos Palasitos acceptados del Politos Politos Palasitos acceptados del Politos Palasitos acceptados del Politos Politos Palasitos acceptados del Politos Palasitos acceptados del Politos Politos Palasitos acceptados del Politos Palasitos acceptados politos politicas del Politos Palasitos acceptados del Politos Palasitos acceptados del Politos Palasitos acceptados politicas politicas politicas politicas politicas del Politos Palasitos acceptados politicas politicas politicas politicas politicas politicas politicas politicas politicas politic

Al retirarse en est fecha les úlfimas tropas británicas, la ciudad quedo librada a sí misma y los judios y árabes frene a frene Los primeros ocuparen immediatamente la ciudad Notva evacuada por los nigieses y algunos barrios árabes cuyos monadores habitan histo. Peco despois, la Lepión Arabe de Jordania corpo à su vez la Cludad Viejas. La hostilidade comenzarse y el presidente de la comissión de tido.

El 22 de Mayo el Cissiojo initigo à las partes que extensa un solutidado lo que de acustado por las fecuzio feridos. El 27 el Cissional de Cissional

Poco a poco, el Mediador logró ir concertando arregios locales pod diministir la itensión. Fué así como se logró coincidencia para los transportes de alimentos, uma zona de neutralidad, inmunidad de una área en la que estaban el hospital Hadassah, la universidad hebrea y otras instituciones culturales.

Como no era posible la total solución de los conflictos entre judios y árabes, el mediador coaceatró sus estreraos para encontras posibilidades de discusiones más samplias entre las partes. Treatresfo presente experiencias de otras cidades internacionalismoles; Bernadotte, en su plan de 1944 sugário que Jerusalem quedase en el territorio drazbe, pero

con autonomía municipal para la comunidad ismeli y convenios especiales para los Lugares Santos. En su opinós, la separación de Jerusalem como una estánda conocimica y política de los alterdedores ámbes tropezaría con grandes dificultades; y la integración de la ciudad con ses contomos naturales le pareceja justificable y lózica.

La suguestió de Demodette prodejo una enfegie responsa negara del Collerior de Intent, opon ministro de relaciones acessiciera sera del Collerior de Intent, opon ministro de relaciones acessiciera setembra para la compania de la collecta de la compania de la collecta como en la baseciaca y de los debes inclusiones de collecta como en la baseciaca y de los destros inclusiones de la collecta del colle

Bernardotte modifico su opinión. Tan es así, que poco tiempo antes de su muerte a manos de un finático, expresaba que el problema de Jerusalem debia ser tratado por separado y colocado bajo el efectivo control de las Nuciones Unidos con el mássiman posible de autotomás local para árabes y judios, con piena salvaguardia para la pecteoción de los Lugardes Santos y libertad de accesso a los mismos.

El problema de la desmilitarización (se tambiéa abordado por el mediador, quien sometió a ambas partes una propuesta. Mientras el Gobierno provisorio de Israel manifestó que estaba dispuesto a considerar el asunto. los estados árabes lo enconstracon inacepublo.

Después de varios estimentos para encontrar una solución, en Agosto el 1948 Beradotes informá al Cossojo de Seguridad que la demulitarización no podía ser efectiva siu una adecuada y fueres fuerza armuda de las Naciones Unidas que debla enviarse immediatament. La Asambiea General piddó al Conscio de Seguridad que tomara nasvas medidas sons arecurses la desimilatización de Fernadem los antes costible.

Mientras las Naciones Unidas trabajaban en vano para obtenería, los israelles y jordanios obtenían cierto éxito en negociaciones directas mediante la reducción de sus fuerzas a dos batallones de 800 hombres y armanento lisero, por cada parte.

Posteriores declaraciones demostraron que ambas partes coincidian en quedarse quietas. El viejo estatuto proyectado por el Cousejo de Administración Fijociariar fue descartado y la Comisión de Coociliación, que había tomado las funciones del mediador, fue encargada de preparar un auevo plan de internacionalización de Jerusalem. Este plan fue protentado a la Asamblea en 1949 sin que tuviera aceptación por niseuma de las nortes.

Estel puso en claro que no aceptarás otra cosa que el hecho consumado de su dominio en Jerusalem. Los estados árabes insistieron en la internacionalización, con la sola excepción de Jordania.

Succivor piases del Gobierno israeli, de Holanda y Succi se operatura y facen descelados. El Papa con se excitica "Redemptoris nostri" y hasta el gobierno de los soviets, especascos sus puntos de victa. Finalmente en la resulción de la Asamblas del 9 de Diciembre de 1940 se declard que Jerusalem debia ser colocada bajo un religione permapladeciaria para que prepararsa el estatuto respectivos. Administración Fiduciaria para que prepararsa el estatuto respectivos.

En Diciembre de 1949, poco después de la resolución de la Assanbal, Jordania se incorperó parte de Palestina que compisha. Iznel, por su parte, decidió establecer su capital en Jerusalem, rechazando un llamado del Consejo de Administración Fabicaira para que se abstaviera de hacerio. En la actualidad la sagrada ciudad mileturia es la sede de su soblemo.

5. El futuro.

La síntesis de la situación política y jurídica de Jerusalem que se acodo e exponer, muestra que es uno de los más intrincados problemas que debe afrontar la comunidad internacional. Razones y bechos de caráctor histórico, de política y de derecho, agravados por el factor religioso hacen aparecer la sisuación pediciamente insoluble.

Tiene ette earleit proque niegens de las partes code en sus posiciones extrems; y las Naciones Unidas en el monettro actual no punde imponer una solución. El problema del Medio Oriento es el selán de fondo del drama que so desarrolle en aquella mose, que es cuma de religioses. La República Arabe Unida tiene hoy el respublo de Reals; y fenes a lamel so terminan las disentones unes ho desenmás que sobre a la paciencia logarár resolver. Le que ocurrió con la campaña del Sintia e bien alectionador y decorrector la campaña del Sintia e bien alectionador y decorrec-